

LA IDEEA

SEMANARIO REPUBLICANO
SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Dirección y Administración:
Sixto Ramón Parro (Triperia), 27, teléf. 133

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

Precios de subscripción.

En Toledo, un trimestre..... 0,75 peseta.
Provincias, íd..... 1,00 >
Número suelto..... 0,05 >
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Casino de Unión Republicana.

Hoy 7, á las nueve de la noche, tendrá lugar la inauguración del nuevo local, Sixto Ramón Parro (antes Triperia), 17, á cuyo fin lo hacemos presente por medio de nuestro periódico á todos nuestros consocios y correligionarios.

La Junta directiva.

SOLEMNIDADES ACADÉMICAS

Seguramente, cuando nuestro ilustre compatriota Luis Vives escribió su libro *De causis corruptorum artium* no pensaría que los males de nuestra enseñanza iban á aumentar hasta el extremo á que actualmente han llegado.

¿Qué nos queda ya del espíritu de nuestras antiguas Universidades más que la *fórmula vacía* y la *vana discusión escolástica* que, con razón, censuraba el inmortal escritor valenciano cuyos consejos tanto ha aprovechado Inglaterra para el adelanto de su cultura?

Hace pocos días un diario de Madrid insertaba, entre una serie de noticias taurinas, otras referentes á la celebración de la apertura del Curso en algunas Universidades. Confundidas estaban allí la descripción de los pases de muleta de *Conejito* con la del conflicto surgido entre el Rector de una Universidad y un Catedrático, por si éste debía ó no presentarse ante el público luciendo la muceta de doctor. Y estos *pases de muceta* y el discurso en que D. Juan Manuel Ortí y Lara se ha esforzado por demostrar que la ciencia y la fe son compatibles, han constituido las notas dominantes en la inauguración del Curso de nuestros Centros de enseñanza. ¿Cabe un predominio mayor de la *vana discusión escolástica* y de la *fórmula vacía de sentido*?

Lo peor de todo es que después de esta lánguida fiesta en que nuestra vieja Universidad oculta sus arrugas bajo vestiduras de simbólicos colorines, vendrán horas aún más lánguidas en que una juventud inerte escuchará resignada la monótona canturía con que un togado maestro va exponiendo una ciencia muerta, sin conexión con los problemas de la vida presente. Vendrán las vigiliias de los estudiantes pugnando por grabar en la memoria las preguntas y respuestas de indigestos manuales, mediante un trabajo servil, destructor de toda iniciativa mental. Vendrá la lucha por figurar en el cuadro de honor, por ocupar el primer puesto, por alcanzar la primer nota y, amparado por un régimen vicioso, triunfará el necio orgullo sobre el noble deseo de indagar la verdad; y, en último término, cuando el maestro deje de serlo para convertirse en juez, brotarán á los ojos las lágrimas de la envidia y saldrán á la cara los colores encendidos por la cólera; maestros y discípulos se separarán sin una palabra de amor, y aquellos jóvenes, dignos de mejor suerte, procurarán olvidar cuanto antes el fárrago aprendido de nombres, fechas y razonamientos insustanciales, pero conservarán durante toda su vida el penoso recuerdo de haber pasado lo

mejor de su existencia rebuscando la verdad, sin encontrarla, en un cementerio de ideas.

¿Por qué se empieza el Curso con una fiesta? ¿Es posible entrar con alegría en esas oficinas de títulos profesionales que se llaman Universidades españolas?

Celebren nuestros estudiantes (si les queda espíritu para ello), el día en que hayan obtenido su título de licenciado ó de doctor. Entonces es cuando pueden empezar su educación intelectual, libres del tormento de esa máquina complicada de exámenes, en la cual no puede competir con nosotros más que un pueblo desgraciado, cuyo olor á cadáver descomuesto transcende ya por todo el mundo.

Mientras no entren por las puertas de la Universidad torrentes de vida moderna; mientras conserve su organización medioeval, y en vez de ser un laboratorio de nuevos ideales sea el refugio de la tradición y de la rutina, las togas, las mucetas y los birretes serán otros tantos chirimbolos irrisorios, y las fiestas académicas tendrán un dejo triste, hondamente triste, como la mueca de la risa en la boca de un moribundo.

Pero consolémonos de todas estas amargas reflexiones, pensando que tenemos un Ministro de Fomento tan amante de la enseñanza que no piensa suprimir ningún Instituto, porque estos Establecimientos ingresan en las arcas del Tesoro una cantidad respetable de pesetas. Es decir, que el Sr. Marqués de Pidal aplica á la defensa de los Institutos de Segunda Enseñanza el mismo argumento con que se defiende el mantenimiento del vicio nacional de la lotería.

Consolémonos también pensando que el General Azcárraga proyecta artillar perfectamente nuestras costas, sin duda para que podamos figurar dignamente en esa magna coalición europea contra Inglaterra.

Y el día en que, por el camino que vamos, se realizasen esos ensueños de imaginaciones enfermas, ¡qué hermosa página habríamos escrito en la historia del mundo!: el triunfo de la ignorancia.

Más valiera que esos piadosos Generales que van sucediéndose en el Ministerio de la Guerra recordasen los consejos de San Bernardo: «Mejor que conquistar á Jerusalén, es vencer nuestras inclinaciones pecaminosas.»

LAMBERT.

INGLESES Y BOERS

Una vez más, á fines del siglo XIX, y á raíz de la Conferencia Internacional, donde en beneficio de la paz se han dilucidado cuestiones de derecho entre los pueblos civilizados, Inglaterra se apresta á ejecutar el acto de fuerza más repulsivo y antipático de cuantos ha llevado á cabo en la última mitad del siglo que termina.

Luengos años há, unos honrados emigrantes holandeses llegaron á las costas del Sur de África, y luchando con todas las dificultades del clima, con las fieras y los salvajes africanos, echaron los cimientos de una civilización vigorosa que hoy empezaba á dar sus frutos y á servir la causa del humano progreso.

Los boers forman hoy un pueblo de trabajadores que, por su inteligencia y laboriosidad, más todavía que por la guerra y la conquista, habían levantado en aquellas apartadas regiones un altar á la civilización y un himno al trabajo. Sus esfuerzos habían sido coronados por el éxito; su producción agrícola había alcanzado propor-

ciones verdaderamente notables, y sus yacimientos y minas de oro, facilitado al mundo las dos terceras partes del consumo de este precioso metal. Así es que, en estos últimos años, su riqueza había aumentado de una manera considerable, y en sus relaciones con los Estados vecinos, desplegado un verdadero lujo de ferrocarriles y vías de comunicación de todas especies, indispensables á un pueblo verdaderamente productor y á una población creciente donde las razas indígenas, incluso la negra, sin duda alguna la más numerosa, habían elevado su nivel intelectual y moral, respondiendo á los humanitarios fines de sus honrados dominadores.

Estaba reservado á Inglaterra romper con aquella civilización y aquel progreso que representaba el esfuerzo genial de una raza verdaderamente superior, y en 1876, con razones hipócritas, aunque siempre exteriorizando los fines ambiciosos que en la lucha por la existencia son más propios de las especies inferiores, realizan un convenio, en virtud del cual la República del Transvaal reconocía la soberanía de Inglaterra. Los boers, sin embargo, con ese instinto peculiar de su raza, pudieron apercibirse de las intenciones de aquella y comprendieron que, poco á poco, serían suprimidos y exterminados en detalle, como los pieles rojas de la América del Norte. En 1881 se levantaron valientemente contra la dominación inglesa, y en la lucha, después de sufrir Inglaterra repetidas derrotas y la pérdida de Colley, uno de sus más esforzados generales, obtuvieron los colonos del Transvaal el reconocimiento de su independencia, á la cual atentó de nuevo, no hace muchos años, el Dr. Jameson, tratando en su fracasada expedición contra los boers, de apoderarse por sorpresa de la capital de la República.

No son, sin embargo, los anglo-sajones raza de ideales levantados, ciertamente patrimonio de los pueblos que han llegado al término de su evolución moral.

La armonía de sus peculiares intereses con los de otras razas civilizadas de Europa y el respeto al derecho de los pueblos pequeños, siquiera sean cultos y felices, no entra en sus miras estrechas y egoístas.

M. Chamberlain proclamando *urbis et orbi* que en la lucha por la existencia los pueblos débiles deben sucumbir absorbidos por los fuertes, ha lanzado á la humanidad la acusación del más grosero materialismo que en estos tiempos puede concebirse.

Inglaterra, que hipócritamente aceptó algunas cláusulas de la Conferencia de La Haya, ha roto en esta ocasión con el fin social que en la historia han cumplido todos los pueblos verdaderamente superiores; éstos han llevado una civilización, una idea, un principio humano á los pueblos conquistados, dejando en ellos su espíritu y el germen del progreso moral y material; los ingleses no llevarán á las civilizadas colonias del África del Sur más que sus garras para hacer presa y su espíritu mercantil necesario para «caparar el oro que asegure la existencia de su nacionalidad y les dé la supremacía material sobre las otras razas europeas.

Pretendiendo dar la razón á su gran naturalista Darwin en sus teorías de la selección y de la lucha por la existencia, han renunciado á formar el último eslabón de la cadena zoológica que asignaba un puesto preferente al ser humano en el orden moral y de las ideas abstractas. Empleando la fuerza contra el derecho, han renunciado también al concepto que de su raza tenían formado muchos hombres de inteligencia en Europa, y evolucionado en un sentido regresivo hacia las especies inferiores, dejando de ser monos perfeccionados para convertirse resueltamente en monos.

Tiro rápido.

De La Correspondencia:

«Se ha publicado en Burgos un folleto titulado *El nuevo partido católico*, ó exposición de los pensamientos de un católico español, hechos por el mismo en punto á la unión de los católicos. Contiene, además, las conclusiones leídas en el Congreso de Burgos.

»El autor guarda el incógnito.»

Y lo más regular será que guarde también los libros.

Nada menos que 37 pesetas se llevan recogidas en Toledo para la subscripción nacional abierta con objeto de elevar un monumento á la memoria de Castelar.

¡Qué lástima!

Treinta y siete pesetas, es decir, trece libras y media de cera que podían gastarse en el otro monumento.

Y siempre sería más útil.

Dos noticias:

«La Princesa de Asturias dicen que va á contraer matrimonio en plazo no lejano.»

«La Princesa de Asturias es la encargada de coronar á Campoamor si accede á los ruegos del Sr. Romero Robledo.»

No podrán á dinástico sincero
superarle Silvela ni ninguno;
pero en esta ocasión, señor Romero,
no ha estado usted oportuno.

Telegrama de *El Liberal*:

«Avila 4 (8-15 n.)»

»En el tren mixto de mañana jueves marchará á Madrid el Sr. Sagasta.

»No lo ha hecho hoy por no haberse á tiempo el coche salón pedido.—*Corresponsal.*»

Corresponsal de la Academia de la Lengua, indudablemente.

Un colmo del mismo periódico:

«.....se encuentra enferma, aunque por fortuna no de gravedad, á consecuencia de haber dado á luz un niño *que murió antes de nacer.*»

Aun cuando no lo dice, suponemos que esta noticia será del mismo académico, digo corresponsal.

De *El Heraldo*, en letras grandes:

«Verdi primo de Rey.»

No se ufane usted de ello, maestro, ó mejor dicho, no lo lamente si es que piensa como compone.

Ese parentesco lo soportamos muchos.

El meeting del 29 de Septiembre.

Ya los periódicos diarios dieron cuenta de tan importante reunión de republicanos, que vino á patentizar sus vehementes deseos de unión, como demostraron con su asistencia más de 8.000 que concurrieron á dar brillantez al acto, en el que hubo momentos de verdadera solemnidad, cual el que resultó al proponer el Sr. Albert saludar respetuosamente, de pie y descubiertos, á nuestros hermanos latinos, como contestación y homenaje de gratitud por las concluyentes pruebas de adhesión y simpatía que nos dieron en importantes documentos que acababan de leerse, respetables é ilustres republicanos franceses, italianos y portugueses.

Hicieron uso de la palabra los Sres. García Lavedese y Albert, por Madrid; el Sr. García Olalla, de la juventud republicana; el Sr. Teiseira, de Zaragoza; el Sr. Vilariño, por Badajoz; el Sr. Díaz (D. Perfecto), por Toledo; el Sr. Fernández Cubas, por Valladolid, y en representación del pueblo el Sr. Jiménez, de Colmenar.

En todos los oradores resplandeció el más firme propósito de unión entre todos los elementos republicanos, como único medio para la instauración inmediata de la República española. Hubo notabilísimos discursos como el del Sr. Lavedese que, á más de abarcar puntos de verdadera trascendencia social y política, fué dicho con la elocuencia y energía que son características en el consecuente republicano.

El Sr. Teiseira, de Zaragoza, joven de veinte años, se reveló como un orador notable, en el que concurren todas las condiciones necesarias para considerarle como una justísima esperanza de la tribuna española.

Se nombró una Comisión ejecutiva, compuesta de los señores Lupiani, Lavedese, Albert, García Moreno, Blasco Grajales, Fernández Cubas y La Guardia, á quienes se confió amplios poderes para que tradujeran en beneficiosa realidad, para los intereses de la Patria y la República, los buenos deseos de los republicanos.

De sentir fuera que las causas que siempre impidieron toda

inteligencia entre los diferentes Partidos republicanos sean las que en tan críticos momentos se opongan á la gran corriente de concentración que se impone en toda España.

* * *

En la imposibilidad de publicar íntegro el discurso de nuestro representante en el meeting D. Perfecto Díaz, y con el fin de que nuestros correligionarios puedan formar idea, ya que no de su exacta y total forma, de sus declaraciones más importantes, extractaremos algunos de los conceptos más salientes de él. Comenzó con las siguientes frases, que reproducimos, por haber dado lugar á dos encontradas manifestaciones de protesta y aplauso:

¡Republicanos! Vengo en representación de la Unión y Círculo republicano de la Imperial Ciudad de Toledo.... (protesta el público por el adjetivo Imperial, y el Sr. Díaz, rápido y sereno dice, «de la republicana Toledo», arrancando esta frase un nutrido aplauso.

Da á conocer en prueba de que en nuestra población se empieza á respirar dentro de un ambiente de republicanismo, que él y sus compañeros llevan la representación de la ciudad, concedida como todos los actos que realizan nuestros correligionarios de Toledo por sufragio universal; y que no sólo acreditan con su presencia el anhelo que sienten por ayudar á todos los republicanos de España en su obra de fraternidad, sino que vienen á rendir un homenaje de respeto, de cariño y de entusiasmo á los hombres de la revolución de Septiembre, cuya fecha simboliza el más titánico de los esfuerzos realizados en pro de las grandiosas ideas que informan el credo democrático; revolucionario en las leyes y republicano en la política de los pueblos.

Lamenta no poder responder con acentos de elocuencia á la interrogación que lee en todos los semblantes, pero dice que aquella brillante pléyade de oradores, que le han precedido, ha elevado ya un grandioso monumento de oratoria, con los más riquísimos materiales, labrados y afiligranados por la poderosa fuerza del talento, puesto al servicio de las redentoras doctrinas que unen en una sola aspiración á todos los amantes de la libertad, del pensamiento y del progreso humanos.

Ensalza con este motivo los discursos de los señores García Saavedra, Albert, García Olalla y Teiseira, digno representante de la heroica Zaragoza, del cual dice que responde admirablemente al espíritu levantado de aquella población, dotada de tan excelsas condiciones de amor á la nacionalidad, que, en su recinto, parece encerrarse como en urna sacrosanta, el concepto que de patria, justicia y libertad tienen sus valerosos moradores, que condensando en hechos sus promesas, no vacilan en sacrificar su dinero, su tranquilidad y su existencia en aras del bien público, como lo demostró en mil legendarias epopeyas, y, últimamente, en el conflicto de la plata y en su protesta airada contra la ruinosa obra del Ministro de Hacienda.

Expone á continuación los resultados obtenidos en brevísimo tiempo por la Unión Republicana de Toledo y excita á los congregados á que realicen tan digna obra en toda España, para cuya empresa no hacen falta más bases que entusiasmo por las ideas y buena fe en los iniciadores; afirmando que «si en nuestra vieja ciudad, avasallada por un infeccioso caciquismo y espíritu clerical que reduce toda energía y destruye todo conato de independencia, procurando atar con las crueles ligaduras del hambre y la persecución á cuantos suspiran por llevar á la práctica nuestros nobles propósitos, se consiguió, en brevísimo tiempo, un resultado superior á nuestras esperanzas, en el resto de nuestra querida Patria más libre, menos sometido á tan absorbente y tiránico yugo, la labor ha de resultar más fácil y el premio de tan loables esfuerzos se verá suficientemente recompensado cuando podamos mostrar á la faz del mundo entero, esculpidas en un Código de liberación, nuestras grandiosas aspiraciones, desterrando y hundiendo para siempre en el abismo de la Historia el recuerdo del funesto régimen monárquico incompatible con la dignidad humana».

Describe á continuación la fisonomía característica de Toledo, y, en tono festivo, que arranca espontáneas y unánimes risas, refiere la anécdota de que al visitar nuestra histórica población un niño de corta edad, acompañado de su padre é impresionada la criatura ante la aterradora cantidad de manteos semovientes que encontraba por doquier, exclamó entre asustado y candoroso: ¡Papá, vámonos pronto; ¡Aquí hay más curas que hombres!

Dedica un sentido recuerdo á Castelar, cuya eminente figura se eleva sobre las de grandes genios en el amplísimo templo de la inmortalidad, y recordando algunos párrafos de su Manifiesto del 5 de Mayo último, súplica que el incomparable tribuno dirigió á las distintas agrupaciones republicanas llamando á todas á prestar unido auxilio en defensa de la democracia, amenazada de muerte por la reacción triunfadora, excita á todos los republicanos, unitarios ó federales, á la más estrecha y sincera unión en bien de nuestros más queridos intereses, seguro de que, practicada con lealtad, el advenimiento de la República no se hará esperar; y termina

recomendando á todos no se dejen alucinar por la solemnidad del acto que están llevando á cabo en aquel instante las fuerzas republicanas todas, «acto que es manifestación gallarda y concluyente del espíritu de transacción y armonía que informa el espíritu del gran cuerpo republicano nacional, pero que debe no sugestionar, sino hacer meditar á los jefes y á los que nunca soñaron ni sueñan más que con ser soldados de fila en los dignificadores ejércitos de la República española, á fin de que deponiendo toda pasión mezquina ó todo prejuicio de escuela, se estrechen y unan en una grande y común aspiración bajo los ondulantes y amplios pliegues de nuestra bandera, hasta elevarla y verla ondear al aire, pregonando con su majestuosa presencia el triunfo de nuestras redentoras doctrinas, única esperanza, no tan sólo de los amantes de la libertad y el progreso, sino de cuantos desean luzcan nuevos y esplendurosos días de verdadera gloria en el cielo de nuestra Patria».

«Uníos, pues, todos, y vuestra unión os hará acreedores á las bendiciones de la Humanidad, de la Patria y de la República.» (*Aplausos prolongados*)

Desde nuestras columnas enviamos á D. Francisco Palacios, D. Perfecto Díaz y D. Blas Yela, dignos representantes de nuestro Partido en el meeting, nuestro más sincero parabién por su digna actitud, que ha respondido indudablemente á la confianza que en ellos depositaron los republicanos de Toledo.

Sección Literaria.

EL FILÁNTRORO

SONETO

Fué un hombre tan leal y tan humano,
tan amante del pobre desvalido,
que, toda su fortuna, desprendido,
empleó en hacer bien con noble mano.

«Hipócrita» llamóle el cortesano;
le llamó «Redentor» el afligido;
perdonó á quien le hubo en vilecido
y amó al hombre, llamándole su hermano.

Imitó la conducta del Dios-Hombre
y se empeñó ¡infeliz! en imitarle
siguiendo valeroso su sendero.

Mas quedó pobre; se olvidó su nombre,
y hoy los pobres no pueden ampararle
y los ricos le llaman ¡majadero!

Yo.

Crepúsculo.

Puro el primer amor, es el postrero
como el rayo del sol tranquilo y suave
que al declinar la tarde, triste el ave
despide con acento lastimero.

De nuevo volverá á nacer el día
y otra vez volverá el ave parlera,
saltando desde el bosque á la pradera
á esparcir por el mundo la alegría.

Y el sol con sus matices de oro y grana
volverá á pintar montes y collados
y otra vez, su rocío por los prados
volverá á verter fresca la mañana.

Risueña allí la Virgen inocente
aspirará del aura el beso amante
y turbada después, febricitante,
aparecer verá mancebo ardiente.

Coronada su sien de fortaleza
él marchará despacio en la espesura;
y la Virgen entonces con dulzura
le llamará hacia sí con la cabeza.

Colmará al fin en ellos el deseo
la tierra al encenderse en resplandores;
y avanzando la tarde, sus amores
tornará en tristes quejas himeneo.

¡Oh, quién será el que logre en la mudanza
del tiempo retener la edad dorada
y acercarse la noche desolada
mire sin ver marchita su esperanza!

¡Quién del constante amor verá la aurora,
quién renacer verá la primavera,
cuando espira la tarde lastimera
y de arboles grana se colora?

Sólo el postrer amor, nunca el primero,
porque sólo al morir se estima el día,
y es la dulce y tenaz melancolía
del amor el testigo más sincero.

* * *

EL ALMA ERRANTE

D. Bonifacio Sinfé se volvía loco. Había dado en pensar qué religión sería la verdadera (para cuando se viera próximo á morir asirse á ella como á un clavo ardiendo), y llevaba pensando sobre el caso treinta años (de los cincuenta que contaba), y todas las noches se acostaba nuestro hombre con la cabeza como un bombo y sin quedar afiliado á ninguna.

La sana moral de la católica le era altamente simpática; su liturgia le producía gran emoción estética; pero... no pasaba «por aquellos misteriosos misterios...».

La protestante le parecía falsa y convencional; la mahometana, ridícula. Tampoco era cosa de ponerse á adorar al sol ú otro astro.... y vivir sin creencias era muy aburrido y parecía *de poco tono*.

Total; que á D. Bonifacio le llegó su hora, y el grandísimo bribón, descreído, se murió como un perro, sin tener á la cabecera de su cama un señor sacerdote que le hablara de las cosas divinas, «mientras pensaba en el refajo que había de *mercar* á su ama» (según decía en vida D. Bonifacio), ni una esposa querida.... de otro (también frase del difunto), ni tiernos pedazos de su corazón, sangre de su sangre y huesos de sus huesos. (Porque bueno será advertir que D. Bonifacio era célibe.)

* *

Ya desligada el alma de la materia, pensó así: «Vamos á ver qué lugar me corresponde en los destinos de ultratumba.» Y se dirigió al cielo de los cristianos, deteniéndose á la puerta de éste. Presentóse San Pedro, sofocado y rendido de dar azotes á tanto chiquillo, y malhumorado porque no sabía de dónde había de sacar tantos platos de natillas para las millonadas de monjas y canónigos que habitaban aquellas celestiales mansiones.

Enterado del nombre del pretendiente, le contestó:

—No figuras en nuestros libros; no te puedo admitir. Puedes dirigirte al infierno, que allí tienen la manga más ancha, y....

—Muchas gracias. Pero yo debo caber aquí, porque siempre he sido honrado y caritativo....

—No importa; no has creído lo que debías creer.... Con que, abur.

—Usted dispense.

—No hay de qué.

Y le dió con la puerta en las narices.

Volvió á volar el alma, y se dirigió á conferenciar con Lutero y Calvino.

Allí había un escándalo tremendo. Continuamente se oía el estruendo de las botellas de cerveza al saltar los corchos, y se veían grupos de boxeadores propinándose cada puñetazo que metía miedo.

Lutero y Calvino buscaron inútilmente en sus papeles á D. Bonifacio. Desecháronle.

* *

«Vamos é ver si me quiere Alah», pensó el alma en pena. Y se presentó en el cielo de Mahoma. Preguntó por éste y quedó esperándole. Mucho tardó el Profeta; pues sus nueve mujeres é innumerables concubinas le habían armado un zipizape de dos mil de á caballo. Buena prueba de ello era su venerable rostro, surcado de sangrientos arañazos. A esto había que añadir la algarabía de los árabes, turcos, africanos, etc., que no cesaban de pedirle caballos, mujeres, café, verdes prados y cristalinos arroyos.

Enterado Mahoma de lo que pretendía la atribulada alma, le dió un golpe con el zancarrón y le arrojó lejos de sí.

Y el alma errante recorrió los cielos de todas las religiones sin ser admitida en ninguno.

«Pues, señor—pensó el alma;—no tengo más remedio que seguir el consejo de San Pedro. Vamos al infierno á ver al demonio.»

Pasó recado Belia, y Lucifer se presentó en seguida. —Me he engañado—dijo;—creí que era el alma de Polavieja.

—No, señor; Polavieja no ha muerto más que moralmente.

—No sé; como vivimos tan hondos.... Había oído hablar de ello á un castrense que entró ayer.... ¿Y qué quieres?

Contóle el alma el caso y replicó Lucifer:

—Cuando en ningún cielo te admiten, es señal que eres tan malo como yo; razón por la cual no tengo á bien introducirte entre los míos. Lo que debes hacer es meterte en el cuerpo de D. Bonifacio y....

—Pero si ese señor está de cuerpo presente....

—No importa; los Médicos no tendrán inconveniente en afirmar que ha sido un caso de catalepsia.

—Pues me subo. Mil gracias. Beso á usted los cuernos, Sr. Lucifer.

—Anda con Dios, hombre.

Y Lucifer se puso á remover una calderada de políticos españoles (con los que estaba confeccionando unos exquisitos buñuelos para obsequiar á su familia), y el alma de D. Bonifacio Sinfé *subió* á la tierra y vivificó el inanimado cuerpo de su dueño.

Y por ahí tienen ustedes á nuestro héroe recorriendo el mundo en busca de una religión que le convenza.

JUSTINO EGO.

Se nos ruega la inserción del siguiente

AVISO

«Con objeto de cumplimentar D. Venancio Peláez del Arco un encargo que ha recibido de una librería, y ésta pueda servir varios pedidos que se la han hecho de libros que son de texto en el Instituto de esta ciudad, dicho señor desea saber el domicilio de un jovenzuelo llamado Francisco Moxo y Ortiz, el cual adquirió hace pocos días, en la Administración de Hacienda, *Patente de vendedor ambulante de libros nuevos y usados*; pues teniendo noticias ciertas de que dicho joven proporciona todos los libros de texto del referido Centro de enseñanza, y no habiéndonos sido posible averiguar el sitio público en que vende su mercancía, ni habiéndola oído pregonar por las calles de esta capital, rogamos á dicho vendedor que, caso de que le conviniera negociar gran número de ejemplares de los libros de texto ya citados, tenga la bondad de presentarse en el domicilio del expresado Sr. Peláez, callejón del Lucio, número 8, quien le hará una importante compra de los mencionados libros, si se los facilita en buenas condiciones de venta.»

Crónica.—Información.

Desde el sábado último la política no ha dado una nota saliente, porque la entrada de un nuevo Ministro en el Gabinete es causa de paralización relativa hasta que tenga preparado su plan y conozca el detalle de los de sus compañeros para ponerse de acuerdo y evitar antinomias perjudiciales á todos.

El General Azcárraga no ha sido verdadero político; en el Ministerio se le ha visto más atento á los intereses del Ejército que á las cábalas é intrigas en que tienen su fuerza los que manejan la cosa pública.

Una de las causas que han determinado la salida de Don Camilo, del Ministerio, ha sido el tesón con que defendía su negativa á hacer economías; por lo tanto, el nuevo Ministro de la Guerra, con aceptar el cargo, declara tácitamente que ha de hacerlas; pero no basta rebajar gastos, no es esto sólo lo que desea el País; lo que quiere es que se invierta bien el dinero que entrega, que desaparezcan organismos y ruedas inútiles y perjudiciales, que se dé buena organización al Ejército con sólida y conveniente instrucción y que se reforme cuanto hay anticuado y aparatoso.

* *

Parece ser que el Ministro de Fomento desiste de su idea de suprimir Institutos de 2.^a enseñanza, pero no por convenirse de que estaba en el error al pretender esta reforma, sino por el ingreso metálico que proporcionan.

¡Son muy conservadores estos conservadores con vistas al carlismo! En vez de organizar la enseñanza la desorganizan más de lo que estaba; no sólo mantienen la asignatura aridísima del Latín para los niños, sino que la hacen más duradera; establecen el aprendizaje de tres lenguas en un curso; obligan á asistir mucho tiempo á clase de Religión, en donde aprenden tonterías como la de parar Josué al sol; suprimen la de Agricultura, y dejan la de Dibujo á voluntad del alumno, cuando ambas son importantísimas y de resultados positivos.

Todo esto sería risible si no fuera de lamentar; pero no es vergonzoso, como lo es el que LA ENSEÑANZA OFICIAL EN ESPAÑA DÉ DINERO al Tesoro público.

Esto, Inés, ello se alaba, no es menester alaballo.

* *

En la isla de San Balandrán las mujeres escogen marido, y en algunas familias también.

Qui potest capere, capiat.

* *

La cuestión del Transvaal trae cola, pero muy larga, y tiene condiciones de la de retail, por cuanto sirve para unir, como al parecer trátase de utilizar, para que Francia, Alemania y Rusia con España formen un conjunto que se oponga á la insolente ambición británica, que fundada en la sinrazón de la fuerza, es decir, por el procedimiento de Jaime el Barbuído, quiere tragarse al pez chico, y se lo tragará, pero también puede suceder que se le atravesase en el esófago.

Dicen los ministeriales, con Silvela á la cabeza, que la misión que trae á España al Sr. Muravieff nada tiene que ver con el proyecto de alianza internacional.

Dadas las simpatías de que Inglaterra goza, no sólo España, sino otras muchas Naciones, verían con gran contentamiento que el Reino Unido recibiera del Transvaal y del Orange una lección de esas que no se olvidan.

Instituto.

A las doce de la mañana del día 1.^o de este mes se celebró la solemne apertura del Curso académico de 1899 á 900 en el Instituto provincial de Segunda Enseñanza.

El acto revistió grande solemnidad: comenzó por la lectura de la Memoria en que se consignan los datos referentes al curso anterior; á seguida D. Luis de Olavarrieta leyó un luminoso é interesante discurso suyo, escrito con galana y correcta frase que abriga los profundos é interesantísimos pensamientos que en él abundan.

También el Sr. Director dejó oír su voz en una improvisación encaminada á alentar á los escolares para que procuren instruirse en beneficio suyo y de la Patria.

Presidió el Sr. Gobernador, que tenía á su izquierda al señor San Román y á su derecha al Sr. Esteban Infantes. Por cierto que llamó la atención, el que habiendo en el Paraninfo representación del Sr. Cardenal Sancha, de la Audiencia, de la Academia de Infantería y de otras importantísimas Corporaciones, fuera el Sr. Infantes quien ocupara un sitio en la presidencia.

Enhorabuena.

Ayer ha vuelto á Toledo D. José G. Centurión, que viene de Filipinas, á donde fué con representación de la Sociedad Económica Toledana para gestionar la libertad de los prisioneros españoles.

La propaganda que ha hecho ha sido tan activa é inteligente como podía esperarse de sus dotes, y ha dado por resultado el que los tagalos desistan del empeño que tenían de que España les reconociera la independencia y beligerancia, cosas á que era imposible acceder, porque equivalían á una nueva guerra con los Estados Unidos.

La cuestión ha quedado reducida á dinero, pues que los tagalos piden 6.000.000 de pesos, el Gobierno español está dispuesto á dar tres y medio de duros y el resto en obligaciones de Filipinas; pero, según parece, hay que vencer ciertas dificultades para terminar el asunto.

LA IDEA promete á sus lectores darles los detalles que puedan publicarse acerca de tan importante asunto, que no se ha terminado por.... que no es conveniente.

El Sr. Centurión regresa enfermo á causa de las muchas penalidades que ha sufrido y del trabajo ímprobo que ha necesitado emplear para cumplir, como lo ha hecho, la misión que le encargó la Sociedad Económica Toledana, que ha sido quien movió la opinión pública en favor de los prisioneros españoles, de quienes tan poco caso hacía el Gobierno.

Bien venido sea el querido amigo que tal éxito ha logrado en favor de aquellos infelices, y reciba mil enhorabuena por su vuelta, en compañía de sus dos hijos D. José y D. Federico, Tenientes de Infantería, prisioneros de los tagalos, de cuyas manos les ha arrancado, gracias al mucho tacto y al dinero empleados para su rescate.

Ayuntamiento.

La sesión del lunes último duró una hora y debió durar de quince á veinte minutos, pues en los asuntos de alguna importancia no se invertiría más tiempo, y, en rigor, sólo la tuvieron dos, uno el de las formalidades para la exhumación de cadáveres, por el cual, en la sesión del 25 de Septiembre último, acordó el Ayuntamiento recurrir á la Superioridad pidiendo que el reconocimiento de los cadáveres que haya que trasladar sea hecho por los Médicos de la Beneficencia municipal, á lo que el Sr. Gobernador de la provincia ha contestado, en comunicación leída el lunes último en la sesión, que para las traslaciones de restos humanos desde las sepulturas al osario, no se necesita el reconocimiento facultativo, pero se calla el que han de hacerse las exhumaciones transcurridos diez años desde la defunción, causa del sepelio, según disposición dictada en el año último. Así que, según esta contestación, el Ayuntamiento puede hacer las traslaciones sin reconocimiento, pero la ley determina que sólo se verifique éste desde los cinco años hasta los diez cumplidos del sepelio en las traslaciones dentro de los Cementerios y siempre que ésta sea á otro punto del exterior.

Conviene tener presente esta disposición legal para que los

interesados no dejen de renovar el contrato con el Ayuntamiento y así evitarán el que los restos queridos pasen al osario.

El otro asunto de interés fué el acordar las condiciones con que había de procederse á segundo remate del servicio de degüello y limpieza de reses de cerda, por haber quedado desierto el anunciado anteriormente.

Casi sin discusión se aprobó que se anuncie de nuevo el remate con las mismas condiciones anteriores.

También se aprobó que la cantidad que se invierta en los gastos de este mes sea la de 53.669,40 pesetas.

**

En lo que se consumió lamentablemente la mayor parte de la sesión fué en un asunto baladí, en discutir la aprobación ó negativa á que se ponga un brocal al pozo de la plazuela de San Salvador, como solicitan algunos vecinos.

Unos Concejales opinaban por la aprobación, otros porque pasara á informe de la Comisión, que, en tiempo no lejano, dictaminó sobre el asunto, y otros ediles pedían que el pozo se pusiera en condiciones de seguridad, pues cuando se le utiliza es un peligro inminente para los transeuntes; aún hubo quien pidió que se trasladara á otro sitio (sic); pero ninguno tocó el asunto bajo el aspecto de conveniencia, puesto que no se habló de la necesidad imperiosa de arreglar el tapón, como dijo muy gráficamente el Sr. Medina, y es en verdad un tapón, pero como el de las botellas sin cápsula, es decir, un estorbo para caer dentro del pozo; mas una piedra labrada, eso sí, que sobresale de la rasante más de 30 centímetros, en la que más de un vecino de Toledo ha tropezado, no sólo con detrimento de sus botas, sino de su cuerpo, que al caer ha experimentado susto y dolor.

Por fin, después de dos votaciones se acordó desechar lo solicitado y autorizar al Sr. Alcalde Constitucional para que, de acuerdo con el Arquitecto de la Corporación, determine lo que crea más conveniente.

Por ahí debieran haber empezado los nobles é ilustres varones, ó mejor dicho, por estudiar antes de la sesión los asuntos en el orden del día, de esta manera no se eternizarían muchas cuestiones sencillísimas que pasan á informe de la Comisión, que suele no reunirse en mucho tiempo.

El Sr. Pérez Monge se lamentaba de que se haya cedido á algunas Sociedades la Sala Capitular, siendo así que la Alcaldía no está autorizada para cederla más que á la de Seguros contra incendios y á los Farmacéuticos de la provincia para celebrar una Asamblea.

Se aprobó el dictamen relativo á la instancia de D. Enrique Bravo en la que solicitaba la cesión de un local en la Trinidad para establecer en él un gimnasio.

De desear es que el Sr. Bravo consiga extender la afición á los ejercicios corporales tan necesarios para el desarrollo físico necesario para el intelectual como asegura el aforismo: *Mens sana in corpore sano*.

**

Sr. Alcalde Constitucional: Nadie ignora que el ser Alcalde proporciona satisfacciones, importancia é influencia; las tres cosas, á cual más agradables, se consiguen en alto grado y dejan nombre perdurable cuando la energía, la atención solicita á los intereses comunales y la abnegación en favor del vecindario, informan todos sus actos; pero si éstos obedecen á imposiciones de caciques, á temor de perder electores ó á favorecer á tales ó cuales amigos, ni se cumple con el deber; ni se deja grata memoria, ni se tienen satisfacciones grandes, sino raquíticas.

Averigüe V. S. si todos los artesanos y braceros que paga el erario municipal trabajan, en la jornada, en provecho común; obligue á los guardias á que cumplan lo preceptuado en las Ordenanzas; procure, por cuantos medios tenga en su mano y cuantos le sugiera su inteligencia, que la chiquillería reciba lecciones duras por sus atropellos á cuantas personas quieren molestar.

Sepa V. S. que los guardias municipales de servicio en el Paseo de Merchán el domingo último, no sólo no impidieron que una turba de *golfos* y *golfas* siguiera con burlas, gritos, insultos y empujones á dos señoras extranjeras, sino que rieron la gracia.

Sepa también V. S. que una persona caracterizada que desempeña un honroso puesto, procuró la otra tarde impedir que unos granujas molestaran á una artista que estaba dibujando; tuvo, este señor, que desistir de su noble empeño por no ser atropellado, y á todo esto los guardias....

V. S. podrá decir que con sólo 20 municipales no es posible atender á todo; esto es una verdad y mucho más si algunos de éstos están empleados en asuntos ajenos á la policía urbana y son ordenanzas de quienes gastan bastón con borlas; si estos señores quieren tener *madgyares*, que los pagen de su bolsillo particular.

No habrá olvidado V. S. que el Concejal Sr. Benegas, en la sesión del 25 del mes último, dijo que debía atenderse más á la limpieza de la población, que según S. S., «nunca ha estado Toledo tan sucia como ahora».

Nadie ignora que mucha culpa del estado de suciedad de las calles se debe al vecindario, que expía la ausencia de los

guardias para arrojar las basuras á la calle, pero nadie ignora que muchos, muchísimos de los que ésto hacen, cuentan con la impunidad por razones que todos saben.

En lo que no cabe disculpa es en la hediondez del solar llamado de D. Pedro, en la escalerilla del puente de Alcántara, etc., etc.

Es necesario, Sr. Alcalde Constitucional, estar ojo avizor y hacer justicia seca, caiga quien caiga; si así lo hiciereis el pueblo os lo premie, si no os lo demande.

Intelligentibus pauca.

Dice El Imparcial:

«El Marqués de Pidal no puede dedicarse al examen económico en su departamento por tener que llevar á Bayona á un hijo suyo para continuar sus estudios.»

Nada tan elocuente como esta determinación del Sr. Ministro de Fomento para acreditar su plan de reformas en la enseñanza.

Aquí del Cebedeo (fecundo fondista y acreditado padre de sainete).

—No puedo consentir, por humanidad, que en mi casa se celebre el banquete de boda de mi hija. Sé lo que se guisa y cómo se guisa.

Con objeto de tener terminada la publicación del Catálogo general de la Exposición Universal de París de 1900 antes de la apertura del Certamen, la Comisaría francesa ha dispuesto que para el día 31 de Octubre próximo le sean presentadas todas las solicitudes de admisión para Bellas Artes de las Naciones concurrentes al Certamen indicado.

En su virtud, la Comisión general Española se ha visto obligada á su vez á fijar como plazo máximo de presentación ante la misma, de las solicitudes de los artistas nacionales, el día 20 de Octubre actual, pues de lo contrario, los solicitantes se verían excluidos de figurar en el Catálogo general.

Una desgracia.

Ha causado penosísima impresión la muerte del operario D. Eusebio Esteban y Cebadera, causada por la corriente eléctrica al tratar de arreglar un desperfecto en el transformador de Zocodover en la noche del 30 último.

Tenga la seguridad, la infeliz viuda, de que el nombre de su difunto marido se ha hecho aún más simpático con la desgracia.

Es digna de aplauso, y toda persona de nobles sentimientos lo tributará, la conducta de la Electricista Toledana, que ha señalado una pensión á la viuda del infortunado Esteban.

Cafres con corbata.

El viernes último unos mozalbetes se entretuvieron, en la calle de San Román, á las diez de la noche, en disparar unos tiros de revólver.

Los del orden y los municipales sin parecer.

Teatro.

Para el sábado próximo está anunciada la apertura del Teatro de Rojas, en el que actuará una Compañía de declamación que cuenta con D.^a Julia Cirera como primera actriz.

Ojalá cosechen los artistas muchos aplausos y muchas pesetas, lo cual será consecuencia de su inspiración, y de que el público toledano desechara algo el amor á la camilla y á las perras.

Consecuenté LA IDEA con el principio de justicia que defiende, dirá francamente el juicio que le merezcan los artistas en distintas representaciones.

¡Noticia!

Ni las campanas de los conventos ni los serenos molestan á los sordos muy sordos.

Los obreros electricistas de la Fábrica de Armas han abierto una subscripción en favor de la viuda y familia de su infortunado amigo el operario electricista Eusebio Esteban Cebadera, de cuya muerte damos noticia en otro lugar de este periódico.

Se admiten donativos para tan humanitario fin en el Casino de Unión Republicana.

Se han recibido en dicho Centro hasta la hora presente 8,70 pesetas de los iniciadores de esta subscripción.

Visita.

Nos la han hecho los siguientes colegas de provincia: *El Activo*, de Villena; *La Lux*, de Laguna de Tenerife; *La Región Canaria*, de San Cristóbal de la Laguna; *El Nieto de Mayorga*, de Plasencia; *La Vibora*, de Valencia; *La Vox de España*, de Guadalajara, y *La Revista Blanca*, *Madrid Literario* y *La Asociación*, de Madrid.

Gustosos establecemos el cambio y les enviamos un afectuoso saludo.

ANUNCIOS

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

La RED TELEFÓNICA DE TOLEDO, limitada hasta ahora á la capital y pueblos de Ajofrin, Argés, Bargas, Burguillos, Cobisa, Gálvez, Olias y Polán, puede extender sus Estaciones á todos los pueblos de la provincia que en la actualidad no tengan telégrafo ni teléfono. Los Ayuntamientos y particulares que deseen utilizar los inapreciables beneficios que á la industria y al comercio proporciona este rápido medio de comunicación pueden pedir datos al Administrador de la Red, callejón de San Ginés, 6, Toledo.

La Red de Toledo es la más barata y bien servida de España.

GRAN HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT

DE

GUILLERMO LÓPEZ

Cuesta del Alcázar, núm. 7. Teléfono 8.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y, con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

FARRIOLS

LAMPISTERÍA, CRISTALERÍA, LOZA, PORCELANA, OBJETOS DE FANTASÍA Y JUGUETES

Casa de las más antiguas de Toledo, y sin disputa la que presenta mejores surtidos y vende á precios más económicos.

VISITADLA Y OS CONVENCERÉIS

Zocodover, 28—FARRIOLS—Zocodover, 28.

BODEGAS DE BUENAVISTA

Vinos finos de mesa, tipos frescos, elaborados sistema Burdeos.

Se sirve á domicilio á 7 pesetas arroba en botellas.

TELÉFONO 332

Nota. En Barrio Rey, núm. 8, oficinas del locutorium 1, tiene esta Casa teléfono especial, del que podrá hacer uso gratuitamente el que necesite comunicarse con la posesión de Buenavista.

Es VALERO el peluquero de más fama y más <i>quinqué</i> , y lo mismo afeitado ó riza que corta ó peina un tupé. Tiene un surtido completo, instalado en el portal, de fina bisutería, de nácar, oro y coral. En quincalla no digamos, pues produce admiración	y fascina, y electriza su artística exposición. Redecillas para el pelo, estuches para afeitar y todos los adelantos que en tal ramo quiera hallar el pollo más exigente; pueden desde luego ver los que visiten su casa 40, Zocodover.
---	---

GRAN FABRICA DE CERVEZAS

Sucursal de «La Deliciosa» de Madrid

Recoletos, 15—TOLEDO—Teléfono 60.

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid. Especialidad en la verdadera agua de Seltz á toda presión.

Se sirve á domicilio en la población y fuera á 50 kilómetros de distancia.

TOLEDO—1899

IMPRESA Y LIBRERÍA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.—Teléfonos 31 y 32.